



**RED REGIONAL DE ORGANIZACIONES CIVILES PARA LAS
MIGRACIONES- RROCM**

**Taller Regional sobre Políticas, Prácticas y Conclusiones para el Retorno, Reintegración e Integración de
Personas Migrantes. Conferencia regional sobre migración (CRM).**

Panorama general sobre flujos migratorios de retorno y reintegración en la región.

Gabriela Rodríguez Pizarro

Secretaria Técnica RROCM

CIDEHUM -COSTA RICA

17 Setiembre 2013.

Líneas para la discusión:

- La RROCM, se complace en participar en este Taller Regional sobre Políticas, Prácticas y Conclusiones para el Retorno, Reintegración e Integración de Personas Migrantes en el marco de la CRM agradece el espacio de intervención en el Modulo 1 de esta jornada.
- La RROCM dentro de su plan de acción 2013- 2014, reconoce como eje fundamental el Retorno, Reintegración de Personas Migrantes a su país origen ,así como la integración al país de destino. Este se constituye también como uno de los ejes temáticos del Grupo Ad- hoc entre gobiernos y RROCM.
- RROCM ha visto con gran interés el impulso del desarrollo local comunitario en algunos de los países de la región a través de las remesas de las personas migrantes, en donde los programas de reintegración son fundamentales para la sostenibilidad económica, psicológica y ocupacional de la persona migrante retornada a su país de origen.
- Son de gran importancia y oportunidad los proyectos de reintegración y de retorno desde los países de destino para las personas migrantes a sus comunidades locales y las iniciativas conjuntas de las organizaciones sociales de desarrollo a nivel local.
- En el caso de la integración de las personas migrantes al país de destino, observamos apertura buenas prácticas en países de América Central y México, El Salvador, con la aplicación de los programas de

integración a migrantes que deciden y pueden quedarse en el país de acogida, incluye esto a los refugiados por supuesto.

- Sin embargo, para que esta integración sea efectiva, los costos de la regularización y documentación siguen limitando este proceso; las personas para poder integrarse adecuadamente, deben estar documentadas en forma correcta, para ser sujetos de derecho.
- Sin ser una política de exclusión, las personas menores de edad migrantes siguen teniendo dificultades para el acceso a los programas de educación (convalidación de estudios), así como el derecho a la reunificación familiar.
- En cuanto al retorno, es importante diferenciar si este es una deportación a causa de una aprehensión a la entrada al país (interceptación) o si la situación de deportación ocurre después de años de arraigo en el país de destino. POR TANTO es fundamental que se de mayor importancia a la sostenibilidad del proceso a través de la incorporación de la persona al desarrollo social, psicológico económico, cultural e intercultural en los países de origen. (existen programas en diferentes países con apoyo de entidades gubernamentales, OIM, ACNUR y organizaciones de RROCM)
- Preocupa la sostenibilidad del retorno de las personas migrantes en sus países de origen, debido a la reincidencia a retomar las rutas migratorias de forma irregular, especialmente en los países del triángulo norte de Centroamérica y la situación de violencia y criminalidad que genera, desplazamiento forzado e incluso paso de frontera internacional. Por ello vemos con interés que ACNUR haya aumentado su presencia a través de oficiales de protección en esos países (Guatemala, El Salvador, Honduras)
- La RROCM ve con urgencia que se dé especial atención, al retorno de las personas víctimas del delito de trata, debiendo ser voluntario y seguro, y procurando la no estigmatización. RROCM ve con preocupación que en los procesos de retorno/ deportación, el análisis de cada caso debe ser exhaustivo y particularmente con NN/A en condiciones de vulnerabilidad a ser víctimas del delito de trata de personas.

- La RROCM, ve con especial atención la delicada situación de las personas solicitando la condición de refugiado, las personas especialmente NN/A en condición de desplazamiento forzado por amenaza o presión al sicariato, es importante para RROCM la colaboración con las instituciones del Estado, en conjunto con las organizaciones sociales, la cooperación internacional en todo este trabajo intersectorial .
- RROCM, tenemos en cuenta los Lineamientos Regionales para personas en condición de vulnerabilidad, dentro del marco de la CRM.
- Finalmente, deseamos reafirmar, nuestro compromiso con los derechos humanos de las personas migrantes, particularmente los más vulnerables que son niños, niñas y adolescentes no acompañados.